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NARANJO VUELVE A DENUNCIAR UNA 
PERSECUSIÓN POLÍTICA EN SU CONTRA

03

PREOCUPACIÓN POR INSEGURIDAD EN POBLACIONES DE OVALLE

APUÑALAN A ADOLESCENTE 
EN PLENA VÍA PÚBLICA 

Luego que un joven de 17 años de edad resultara herido con un arma blanca en un confuso 
incidente en avenida Peñafiel con Las Palmas - debiendo ser trasladado de urgencia al 
Hospital Provincial de Ovalle -, dirigentes vecinales expresaron su preocupación por este 
hecho, por lo cual, exigen mayor seguridad en sus barrios. 02
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Preocupa inseguridad en poblaciones de 
Ovalle tras caso de adolescente apuñalado 

ENTRE OTRAS SITUACIONES QUE LA COMUNIDAD DENUNCIA 

Luego que un joven de 17 
años de edad resultara 
herido con un arma blanca, 
en un confuso incidente 
en avenida Peñafiel con 
Las Palmas - debiendo ser 
trasladado de urgencia al 
Hospital Provincial de Ovalle 
-, dirigentes vecinales 
expresaron su preocupación 
por este hecho, por lo cual, 
exigen mayor seguridad en 
sus barrios. 

Durante la tarde del pasado martes 
se registró un confuso incidente en 
la intersección de avenida Manuel 
Peñafiel con avenida Las Palmas, 
cerca de las poblaciones Los Naranjos, 
Villalón y 21 de Mayo, de Ovalle, en 
el cual, resultó herido un menor de 
17 años de edad al ser apuñalado. 

Luego del hecho, el adolescente 
debió ser trasladado de urgencia 
al Hospital Provincial de Ovalle, en 
donde se mantenía hospitalizado 
hasta este miércoles producto de 
su lesión.  

“Siendo las 18:40 horas, aproxi-
madamente, ingresa al Servicio de 
Urgencias del Hospital de Ovalle, un 
adolescente de 17 años, chileno y sin 
antecedentes penales, presentando 
una lesión por arma blanca en la 
región toráxica. En base a ello, fue 
examinado por el médico de turno, 
quien nos comunica que se encuentra 
estable y sin riesgo vital, no obstante 
a ello, con lesiones de carácter grave. 
Al entrevistar a la víctima, ésta no 
entrega mayores antecedentes de 

Carabineros investiga las circunstancias en que fue herido un adolescente de 17 años en Ovalle. CEDIDA

los hechos ocurridos. Sin embargo, 
personal policial se encuentra rea-
lizando diligencias para dar con el o 
los individuos que cometieron este 
ilícito”, informó el subteniente de 
Carabineros, Alex Orellana. 

PREOCUPACIÓN DE LA COMUNIDAD 
Tras este hecho de connotación 

pública, dirigentes vecinales expre-
saron su temor, una vez más, por los 
recurrentes hechos delictuales que 
se registran en diversos sectores 
poblaciones de Ovalle. 

Al respecto, la presidenta de la 
junta de vecinos de la Población 21 
de Mayo, María Cortés, asegura que  
“está mala la seguridad en nuestra 
población. Es la problemática más 
grande del sector. También en la feria 
y la población Villalón. Casi todas 
las poblaciones tenemos la misma 
problemática con la seguridad. Esto 
genera un temor tremendo, porque 
esto antes no pasaba. Ovalle ya no 
es un lugar seguro, hay robos día a 
día. Uno no sabe qué hacer con la 
delincuencia”, indicó. 

En esa línea, la dirigente vecinal 
exige mayores medidas de seguri-
dad, así como celeridad en algunos 
compromisos. “Se está haciendo un 
proyecto con cámaras de seguridad 
con el municipio, pero lamentable-

mente aún no lo ponen en tabla. 
Ojalá esto pueda avanzar, y que el 
alcalde y el concejo lo prioricen”, 
declaró. 

Palabras similares tuvo la presiden-
ta de la junta de vecinos de Villa Los 
Naranjos, Janina Gutiérrez, quien 
aseguró que la seguridad “se nos ha 
complicado un montón, porque la 
delincuencia está a la hora del día. 
Ha habido robos incluso en pleno 
día. Además no hay que olvidar 
que vivimos en una población con 

adultos mayores, por eso el temor 
es cada día más grande. Nosotros 
estamos postulando a cámaras 
de seguridad y luminarias. En la 
municipalidad ya saben que hay 
un pasaje que está muy oscuro, y 
yo creo que con estas cámaras se 
podría aminorar un poco el temor 
de los vecinos”, sostuvo.  

Quien también expresó su preocu-
pación por la situación de inseguri-
dad fue Patricia Alfaro, presidenta 
de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Ovalle, y comerciante 
de la Feria Modelo, lugar cercano 
al lugar donde fue herido el ado-
lescente de 17 años.  

“La gente estaba alarmada por lo 
que está pasando, no sólo en la 21 
de Mayo y alrededor de la feria, sino 
que en todos lados. Falta mayor 
seguridad y control. Queremos más 
presencia de Seguridad Pública en 
la feria, porque acá solo tenemos 
a los guardias contratados por la 
municipalidad, pero por afuera de 
la feria no se ve la seguridad o a 
Carabineros. Es lamentable lo que 
está pasando. Nosotros sabemos que 
hay poca dotación de Carabineros, 
pero con la municipalidad se pue-
den distribuir, porque en todas las 
poblaciones existe este mismo 
reclamo. Necesitamos presencia 
(policial) en las poblaciones”, indicó. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

AL ENTREVISTAR A LA 
VÍCTIMA, ÉSTA NO ENTREGA 
MAYORES ANTECEDENTES 
DE LOS HECHOS 
OCURRIDOS. SIN EMBARGO, 
PERSONAL POLICIAL SE 
ENCUENTRA REALIZANDO 
DILIGENCIAS PARA DAR CON 
EL O LOS INDIVIDUOS QUE 
COMETIERON ESTE ILÍCITO”
SUBTENIENTE ALEX ORELLANA
CARABINEROS DE OVALLE 
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“Hay partidos que intencionalmente tratan 
de hacer un daño mediático a mi persona”

KRIST NARANJO, GOBERNADORA REGIONAL 

La primera autoridad de la región conversó variados temas 
con Diario El Ovallino, refiriéndose por ejemplo, a la inversión 
que se está realizando para hacer frente a la crisis hídrica. 
Asimismo, aseguró que existe una persecución política 
en su contra detrás de las acusaciones de las que ha sido 
objeto. Respecto a su futuro político, en tanto, no confirmó ni 
descartó una repostulación al cargo. 

Durante la jornada de este miércoles 
la gobernadora regional, Krist Naranjo, 
visitó Ovalle, para participar en la 
cuenta pública del hospital provincial 
y para reunirse con el alcalde de la 
capital limarina, Jonathan Acuña. 

En medio de estas actividades, 
también se dio el tiempo de conversar 
en exclusiva con Diario El Ovallino, 
tratando diferentes temas. 

“Estamos viendo el estado de eje-
cución de algunas obras que estamos 
invirtiendo desde el gobierno regional, 
y en ese contexto, hay proyectos 
que han tenido problemas, y por eso 
queremos solucionar esos problemas, 
así como ver proyectos nuevos que se 
quieren proponer”, afirmó en primer 
término.

Sobre alguno de estos proyectos, la 
máxima autoridad regional destacó lo 
que es el alcantarillado de Recoleta. 
“Nos interesa resolver pronto los pro-
blemas sanitarios que ha habido en 
este sector. Nos ha costado mucho 
que esa obra avance bien, y eso ha-
blamos con el municipio”, puntualizó. 

MEDIDAS CONTRA LA SEQUÍA 
Sin lugar a dudas, otro de los grandes 

temas por atender por parte de las 
autoridades, es la sequía, y en este 
contexto, la gobernadora se refirió 
a algunas medidas que se están 
adoptando desde su gestión. 

“Hoy día la crisis hídrica es grave. 
Ha llegado a un punto a que nunca 
se había visto en nuestra región, y es 
por ello que el gobierno regional ha 
destinado más de 11 mil millones de 
pesos para resolver temas de emer-
gencia. Por ejemplo, ya adjudicamos 
4 mil millones a los municipios para 
responder a la emergencia en cuanto 
al agua para consumo humano, y 
también alimento para ganado, es-
tanques para proveer de agua a los 
agricultores. También acabamos de 
aprobar más de 6 mil millones para 
un programa más específico, porque 
incluso nos han pedido alimento algu-
nas personas, porque la crisis es muy 
aguda en algunos valles. Entonces, 
vamos a llegar con alimento a estos 
sectores, con una giftcard”, apuntó. 

En cuanto a este último punto, 
Naranjo detalla que “se está reali-
zando un trabajo mancomunado con 
los municipios para los registros de 
personas, para que la ayuda llegue a 
los reales afectados por la sequía. Esta 
giftcard le permitirá a las personas 
comprar lo que realmente necesitan 
y les hace falta”. 

Por otro lado, en un tema indirecta-
mente relacionado con la sequía, la 
gobernadora destacó el arriendo de 
“horas máquina” para el mantenimien-
to de caminos rurales. “Esto es algo 
que nos han pedido los municipios, 
para que los camiones aljibe puedan 
llegar bien a todos los lugares. Por eso 
es necesario arreglar estos caminos 
que están en malas condiciones”, 
concluyó. 

“PERSECUCIÓN POLÍTICA” 
Otro de los temas que fueron con-

sultados a la gobernadora regional 
Krist Naranjo, es sobre su posible 
suspensión del cargo pues, cabe 
recordar que se encuentra a la es-
pera de un dictamen de la justicia, 
tras una apelación que ella presentó 
luego del fallo de la Contraloría que 
estableció la suspensión de su cargo 
por tres meses y la reducción en un 
50% de su dieta. 

Ante esto, Naranjo asegura que hay 

una persecución política detrás. “Ha 
sido injusto el proceso, y se nota que 
hay una ‘maldad’ entre medio, porque 
yo soy independiente, ecologista y 
soy mujer. Y ese sesgo se nota por 
parte de algunos partidos, quienes 
intencionalmente tratan de hacer un 
daño mediático a mi persona. Pero 
cuando uno no hace nada malo está 
tranquila, así que yo estoy totalmente 
tranquila”, declaró. 

En esa línea, la autoridad asegura 
no estar pensando en una alterna-
tiva en caso de que el fallo le sea 
desfavorable. 

EVENTUAL RESPOSTULACIÓN  
Respecto a una posible repostula-

ción, Naranjo prefiere no confirmar ni 
descartar esa posibilidad. “Hoy día 
estamos trabajando y queremos mos-
trar todo el trabajo que hemos hecho 
desde 2021, que ha sido tremendo. 
Actualmente estoy concentrada en 
eso, porque tenemos muchas cosas 

que hacer de nuestro programa de 
gobierno, que no se visibiliza todavía, 
pero sí hemos avanzado mucho, y 
queremos visibilizar eso”, aseguró, 
enfatizando en que “no tenemos 
nada que anunciar” en cuanto a una 
posible candidatura. 

Y en relación a los numerosos des-
pidos de funcionarios del GORE que 
han marcado el último tramo de su 
gestión, decidió no responder, ase-
gurando que “estamos concentrados 
en descentralizar nuestra Región 
de Coquimbo (...). Creemos que la 
equidad territorial es esencial y por 
eso hemos puesto una gran can-
tidad de recursos para llegar a las 
provincias y comunas que no han 
avanzado”, afirmó.  

La gobernadora regional Krist Naranjo conversó en exclusiva con Diario El Ovallino. LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

HA SIDO INJUSTO EL 
PROCESO, Y SE NOTA 
QUE HAY UNA ‘MALDAD’ 
ENTRE MEDIO, PORQUE 
YO SOY INDEPENDIENTE, 
ECOLOGISTA Y SOY MUJER. 
Y ESE SESGO SE NOTA 
POR PARTE DE ALGUNOS 
PARTIDOS”
KRIST NARANJO 
GOBERNADORA REGIONAL 
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Agricultores de Limarí y Choapa ahorran agua 
con sistema de cultivo hidropónico

INIA REALIZA CAPACITACIONES 

En el marco del programa se benefician más de 40 familias. CEDIDA

Son 46 las familias beneficiadas con el programa 
“Transferencia tecnológica para cultivo de hortalizas 
hidropónicas en la Región de Coquimbo”, quienes se esfuerzan 
día a día en seguir con sus actividades agrícolas pese a las 
dificultades derivadas de la escasez hídrica.

En un completo taller, más de 40 
agricultoras y agricultores de las 
comunas de Punitaqui, Monte Patria, 
Combarbalá y Canela, repasaron las 
tareas fundamentales para el éxito 
del establecimiento de un cultivo de 
hortalizas hidropónicas en sistema 
de raíz flotante.

Indicaciones para tener éxito en la 
germinación de la semilla en alma-
cigueras, la correcta perforación de 
las planchas de plumavit y prepa-
ración de solución nutritiva, hasta 
el establecimiento del cultivo en 
los mesones hidropónicos, forma 
parte de las capacitaciones que 
mensualmente las y los agriculto-
res del programa reciben por parte 
de profesionales del Instituto de 
Investigaciones Agropecuarias INIA 
Intihuasi, ente ejecutor del programa 
“Transferencia tecnológica para 
cultivo de hortalizas hidropónicas en 

la Región de Coquimbo” financiado 
a través del Programa de Gestión 
Territorial para Zonas Rezagadas 
del Gobierno Regional de Coquimbo.

Víctor Pizarro, coordinador del 
programa de hortalizas hidropónicas 
de INIA expresó que esta capacita-
ción corresponde a la última etapa, 
es decir, habilitación y operación 
de sistemas de invernaderos, para 
los 10 nuevos beneficiarios que se 
incorporaron en el último trimestre 
del 2023.  “Logramos estandarizar 
los sistemas productivos entre-
gándoles plantas, les enseñamos a 
preparar las soluciones nutritivas, 
las estrategias para poder desarrollar 
almácigos y se les entregaron todos 
los materiales correspondientes para 
la comercialización como bolsas y 
etiquetas”, señaló Pizarro.

Claudia Zarricueta, del sector 
de Medialuna de Manquehua en 
Combarbalá, valoró la experien-
cia sobre todo porque le facilita 

enfrentar la escasez de agua en 
la zona. “Nosotros tenemos súper 
poca agua y tuvimos que cambiar 
nuestro sistema de cultivo al de 
la lechuga hidropónica”, indicó la 
agricultora quien se dedicaba al 
cultivo de hortalizas en suelo an-
tes de ingresar al programa hace 
aproximadamente un año y medio. 
“Es súper buena experiencia. Antes 
cultivaba hortalizas en suelo, ahora 
tengo lechugas hidropónicas y fru-
tillas, se ahorra más agua”, valoró.

Clarisa Cortés, una de las nuevas 
beneficiarias, proveniente de La 
Rinconada de Punitaqui, agradeció la 
capacitación. “Me están enseñando 
a plantar, a trasplantar, todo este 
proceso que vamos a aprender es más 
que bueno y conocemos compañeros 
nuevos y experiencias nuevas. Este 
proyecto es una buena iniciativa para 
nosotros para el progreso, para seguir 
adelante y para continuar en este 
tema de la agricultura, porque con 
la escasez hídrica que se nos viene 
este es un gran paso para seguir 
nosotros sembrando, cosechando 
nuevos productos, ahora me voy a 
reinventar en otro tema más que 
es la lechuga”, reconoció. 

Es importante mencionar que este  
programa atiende a 46 beneficia-

rios/as de los cuales el 61% son 
mujeres campesinas y consideró 
la habilitación de sistemas hidro-
pónicos bajo invernaderos, con seis 
módulos productivos en sistemas 
de raíz flotante; asistencia técnica 
y entrega de insumos de manera 
permanente, destacándose la me-
todología “aprender haciendo”.

Actualmente los beneficiarios 
cuentan con más de un año en la 
producción de lechugas hidropónicas, 
donde se han evaluado 12 varieda-
des de lechuga, esto ha permitido 
incrementar el ingreso mensual 
de cada familia participante en un 
100% respecto al ingreso promedio.

Christian Álvarez, seremi de agri-
cultura destacó la iniciativa. “Con 
la grave crisis hídrica que afecta 
a la Región de Coquimbo la agri-
cultura familiar campesina se ha 
visto especialmente afectada, por 
ello, como Ministerio de Agricultura 
esteremos apoyando siempre a las y 
los pequeños agricultores, un claro 
ejemplo de ello es este proyecto, 
que entrega no solamente la in-
fraestructura para que 46 familias 
puedan cultivar con un gran ahorro 
de agua, sino que se les capacita 
en todo lo relacionado con este 
sistema”, afirmó. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Mejoras en infraestructura obligan al CESFAM 
Marcos Macuada a funcionar en La Bombonera

A PARTIR DEL LUNES 15 DE ABRIL 

En este periodo, que durará dos meses, se montará un recinto 
de salud primaria de campaña, con el fin de realizar las obras 
en las actuales instalaciones y, de esta forma, entregar un 
mejor servicio a los usuarios y usuarias de la comuna. 

Con el propósito de mejorar la 
atención de los usuarios y usuarias 
de la comuna de Ovalle, el CESFAM 
Marcos Macuada Ogalde experimen-
tará obras de mejoramiento en sus 
actuales dependencias, por lo que 
se trasladará por un periodo de dos 
meses al gimnasio La Bombonera. En 
este recinto se instalará un centro 
de salud de campaña con 26 box 
de atención y comenzará su fun-
cionamiento el próximo 15 de abril. 

Estos trabajos son parte del Plan 
de Mejora de Infraestructura y 
Acondicionamiento 2024, que tiene 
como principal objetivo potenciar 
la calidad de servicio que se le en-
trega a los pacientes de la comuna 
de Ovalle. 

El proyecto contempla la repara-
ción y el reacondicionamiento del 
sistema de alcantarillado, puesto 
que desde el año 2021 ha sufrido 
algunos inconvenientes, lo que se 
ha traducido en la emanación de 
gases, debido a la saturación de 
las cámaras. A estas intervenciones 
se suma la ampliación del sistema 
eléctrico y, capacidad de cobertu-
ra de internet y conectividad, lo 
que evitará cortes de luz, caídas 
del sistema, interrupciones en la 
atención y conflictos de registro 
clínico de los usuarios. Además, 
de la reposición de mobiliario de 
atención de los programas de la 
mujer, odontológico y respiratorio. 
En el área dental se espera poder 
incorporar 2 box odontológicos a cada 
Sector del CESFAM para garantizar 
una atención integral. 

En este sentido, el alcalde Jonathan 
Acuña Rojas indicó que es urgente 
“realizar estas labores de mejora-
miento, porque la idea principal es 
que nuestros usuarios y usuarias 
sean atendidos en un centro de salud 
de acuerdo a sus necesidades y sin 
dificultades, tanto en la atención 
como en la permanencia de los pa-
cientes. Durante estos dos meses 
se llevarán a cabo estas labores de 
mejoramiento que nos garantizarán 
que las dependencias del CESFAM 
Marcos Macuada funcionará co-
rrectamente y sin problemas que 
afecten a nuestra comunidad”. 

La directora del CESFAM Marcos 
Macuada Ogalde, Claudia Barahona, 
sostuvo que son varios proyectos 
anhelados, que “felizmente te-
nemos ahora la oportunidad de 
ejecutar casi en paralelo, para lo 
cual, es necesario realizar el cambio 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Al actual CESFAM Marcos Macuada Ogalde se le realizará una serie de reparaciones. CEDIDA

transitorio para no dificultar las 
atenciones, ya que durante la obra 
no contaremos con alcantarillado, 
existirá mucho movimiento y con-
taminación acústica, no obstante, 
es importante realizar todas estas 
mejoras a nuestro CESFAM, ya que, 
estaban dificultando otorgar una 
atención humanizada y de calidad. 
Las caídas constantes del sistema 
informático de nuestra ficha clínica 
electrónica, dificultan la entrega de 
horas, de medicamentos, entre otras 
prestaciones de salud. Además, las 
emanaciones de malos olores que 
nos obligan a evacuar a menudo 
deteniendo las atenciones, por esto 
y más, es una excelente oportunidad 
optar a estos 4 proyectos de repa-
ración y mejoras que van en directo 
beneficios de nuestros usuarios.  
Hemos trabajado arduamente para 
prepararnos y estar a la altura”.

PLAN PARA ESTOS DOS MESES 
En el CESFAM de campaña, se 

continuarán con casi la totalidad 

de las atenciones, priorizándolas 
de acuerdo a la población de riesgo, 
como son las horas de morbilidad, 
controles cardiovasculares de pa-
cientes descompensados, controles 
ginecológicos, y una pequeña far-
macia sólo para los medicamen-
tos de morbilidad, dado que las 
demás entregas se mantienen en 
el CESFAM. El equipo del recinto 
de salud primaria optimizará sus 
recursos utilizando otros medios de 
atención, tales como, la telecon-
sulta desde los equipos de sector 
y en casos necesarios, atenciones 
domiciliarias.

E l  Eq u i p o  d e  A c t i v i d a d e s 
Asistenciales trasladará sus pres-
taciones al SAR Marcos Macuada 
como son la toma de muestras de 
exámenes, curaciones simples y 
avanzadas, tratamientos inyec-
tables, electrocardiogramas, entre 
otros. 

De todas formas algunas unidades 
del centro de salud permanece-
rán en las actuales dependencias, 
como son el Laboratorio Clínico 

Comunal, Botiquín (Farmacia), junto 
con Alimentación complementaria 
(Alimentos de adulto mayor y la 
leche), un punto de vacunación y 
los programas de refuerzo, como 
Salud Mental Infantil ( PASMI de 5 
a 9 años), la Sala de Estimulación 
de Educadora de Párvulos, Programa 
de Acompañamiento, Espacios 
amigables, Atención Domiciliaria 
de Paciente Dependiente Severo 
(PADDS), y Programa Vida Sana. 
Todos estos programas de apo-
yo realizan mayoritariamente sus 
atenciones en terreno.

“ES UNA EXCELENTE 
OPORTUNIDAD OPTAR A 
ESTOS 4 PROYECTOS DE 
REPARACIÓN Y MEJORAS 
QUE VAN EN DIRECTO 
BENEFICIOS DE NUESTROS 
USUARIOS.  HEMOS 
TRABAJADO ARDUAMENTE 
PARA PREPARARNOS Y 
ESTAR A LA ALTURA”
CLAUDIA BARAHONA
DIRECTORA DEL CESFAM MARCOS MACUADA 
OGALDE
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Sacyr pone en venta su participación en las 
rutas 43 y 5 Norte entre La Serena y Vallenar

OPERACIÓN SERÍA CERCANA A LOS 400 MILLONES DE DÓLARES

Después de que la empresa ejerciera una acción similar 
en cuanto a su operación en el Hospital Leonardo Guzmán 
de Antofagasta, el Aeropuerto El Tepual de Puerto Montt, y 
otras cinco carreteras, entre ellas, las ubicadas en la Región 
de Coquimbo, se recibieron cuatro ofertas no vinculantes, 
propuestas realizadas por tres administradores de 
concesiones y una institución de inversión colectiva, todos 
extranjeros.

Hace un par de meses, se dio a 
conocer que Sacyr pondría en venta 
su participación en las concesiones 
del Hospital Leonardo Guzmán de 
Antofagasta, el Aeropuerto El Tepual 
de Puerto Montt, y en cinco carreteras. 

Entre estas últimas, dos ubicadas 
en la Región de Coquimbo: la ruta 
43, entre La Serena y Ovalle, además 
del tramo de la ruta 5 Norte, entre La 
Serena y Vallenar, conocida también 
como Ruta del Algarrobo.

Así, de acuerdo a información de Diario 
Financiero (DF), un par de semanas 
atrás, se recibieron cuatro ofertas 
no vinculantes para quedarse con la 
administración de las concesiones. 

En esta línea, se agrega que el pro-
ceso iniciado por la totalidad de la 
sociedad matriz de las operaciones, 
Concesiones Viales Andinas SpA, 
Coviansa, llevada adelante por BTG 
Pactual, recibió 15 interesados entre 
fondos de inversión y operadores, los 
que posteriormente disminuyeron a 
seis candidatos 

Finalmente, señala DF, a fines de 
marzo, tres administradores de conce-
siones y una institución de inversión 
colectiva, todos extranjeros, presen-
taron ofertas no vinculantes por los 
activos, cuyo valor se estima en el 
mercado en aproximadamente 400 
millones de dólares. 

De este modo, en mayo próximo, 
se conocerá quién realizará la oferta 
final y en consecuencia, se quedará 
con las obras antes mencionadas.

Cabe destacar, según la misma Sacyr, 
que la concesión de la ruta 43 ha 
permitido visibilizar y dar una ade-
cuada conectividad a las localidades 
ubicadas entre las comunas de Ovalle 
y Coquimbo, al dotar de doble calzada 
y un alto estándar de señalización 
vial, iluminación y pavimentos a una 
vía altamente transitada. Así, la vía 
ha visto ampliamente mejorados sus 
niveles de seguridad y facilitado, con 
ello, la actividad comercial, turística 
y agroindustrial que caracteriza a 
este sector. 

En tanto, la Ruta del Algarrobo, a 

La ruta 43 o del Limarí se extiende entre Coquimbo y Ovalle y ha permitido mejorar el estándar de circulación vehicular entre las provincias 
de Elqui y Limarí.  

LAUTARO CARMONA

través de sus 187 kilómetros de exten-
sión entre La Serena y Vallenar, se ha 
consolidado como un eje fundamental 
en el crecimiento socioeconómico de 
la zona norte del país. 

Uno de sus principales objetivos 
es avanzar y seguir trabajando en la 
búsqueda permanente de mejoras 
continuas además de eficientes en 
el tiempo que permitan, por un lado, 
brindar un buen servicio a sus usuarios 

y, por otro lado, posicionarla y con-
solidarla como un actor clave para 
el desarrollo del territorio nacional. 

Al mismo tiempo, la vía también 
ha fomentado el uso de los recursos 
hídricos mediante la implementación 
de dos plantas de tratamiento de 
aguas residuales que cuentan con un 
estanque de almacenamiento de 10 
metros cúbicos que se llena y vacía 
una vez por semana.

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

Una concesión es la acción por 
la que una administración otor-
ga a particulares o empresas el 
derecho para explotar alguno de 
sus bienes o servicios durante un 
tiempo determinado.
La principal diferencia de una 
concesión con respecto a la con-
tratación pública consiste en el 
riesgo inherente a la explotación 
que tiene que soportar el conce-
sionario, que suele financiar al 
menos una parte de los proyectos. 
Es esta inversión de capital pri-
vado la que se considera como 
uno de los incentivos primordiales 
de cara a que las autoridades 
públicas participen en este tipo de 
colaboraciones público-privadas.

¿QUÉ ES UNA CONCESIÓN?
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PROPIEDADES

SE VENDE

Se vende casa en Ovalle villa 
Bicentenario, 2 pisos, 4 pie-
zas, 2 baños, cocina, come-
dor, lavandería grande, $ 
115.000.000 conversable, cer-
cana al centro Fono  962604542 

Casa individual, 3 dormitorios, 
2 baños, terreno total 227 m2, 

construidos 68 m2, Villa Las 
Palmeras, Paradero 12, Balma-
ceda, La Serena, $115.000.000,  
F: 961983084 - 512 497726

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

Casa esquina 3d G.González 
V ide la  sector  comerc ia l 
$159.000.000,  F: 942053896

ARRIENDO

GRAN LOCAL

PLENA  ALAMEDA

OVALLE

950 M2

CONTACTO  
+569 98706193

Ocho líneas de intervención considera el 
Programa de Emergencia Hídrica 2024

ADEMÁS DE UNA INVERSIÓN DE 6 MIL MILLONES DE PESOS 

El embalse La Paloma se encuentra actualmente, a sólo un 1% de su capacidad. LAUTARO CARMONA

Luego de realizar 
diversas observaciones 
y modificaciones a la 
propuesta inicial, presentada 
por el ejecutivo del gobierno 
regional, los consejeros 
regionales aprobaron la 
iniciativa que considera 
apoyo en alimentos, 
materiales para reducir 
pérdida de agua en canales 
de riego, pago de talaje para 
veranadas y equipamiento 
para agua potable rural, 
entre otras.

Un 4% de agua embalsada totalizan 
al día de hoy los ocho embalses de 
nuestra Región de Coquimbo, con un 
embalse La Paloma al 1% de su capa-
cidad, Recoleta al 3% y Cogotí al 0% 
en Limarí. Mientras en Elqui, el Puclaro 
permanece al 4% y La Laguna al 9%, 
y en Choapa, El Bato está al 26%, el 

Corrales al 37%, y el Culimo al 5%.
Una situación crítica que requiere de 

medidas urgentes, sobre todo pensando 
en el abastecimiento de agua para 
consumo humano.

Por lo mismo, durante semanas las 
comisiones de Presupuesto y de Aguas 
y Recursos Hídricos solicitaron la pre-
sentación formal de la propuesta por 
parte de la gobernadora Krist Naranjo, 
lo que se concretó esta semana. La 
iniciativa considera una inversión re-
gional de $6 mil millones para 8 líneas 
de intervención.

Tras la aprobación, el presidente de 
la comisión de Presupuesto, Javier 
Vega, dijo que “éste es un proyecto que 
solicitamos al aprobar el presupuesto 

de este año, el pasado 27 de diciembre, 
y lo estábamos esperando, porque 
tenemos una emergencia hídrica que 
solventar. Aprobamos ocho líneas de 
acción concretas para mitigar la crisis 
hídrica, siendo incorporado el apoyo 
para el pago de peaje en las verana-
das 2024-2025, ya que nuestros 
pastos en sectores rurales están muy 
afectados por esta sequía extrema y 
necesitarán pasar a los campos de la 
vecina Provincia de San Juan”.

Además, se consideran más de $2 
mil millones para apoyo social en ali-
mentos, mediante giftcard, $1.320 
millones para forraje animal y ali-
mentación apícola, $185 millones 
para kits domiciliarios de cuidado del 

agua, $600 millones para financiar 
horas máquina en mejoramiento de 
pozos y noria y $200 millones para 
mallas destinadas a cierre perimetral 
de cultivos sustentables.

Además, como detalló el consejero 
por Choapa, y presidente de la comisión 
de Aguas y Recursos Hídricos, Cristian 
Rondanelli, “esta inversión considera 
geomembranas y tuberías para apoyar 
a los regantes de nuestra región ($855 
millones) destinados a las provincias 
de Elqui y Limarí, con un mayor monto 
ya que son hoy los más afectados, y 
para Choapa. Además, vienen recursos 
para equipamiento de los APR ($570 
millones), quienes también viven una 
condición muy compleja el día de hoy 
y debemos apoyarlos”.

El acuerdo para aprobar la iniciativa 
establece mecanismos para definir 
distribución, beneficiarios y logística 
de entrega de forraje y alimento apícola, 
además del cronograma de ejecución 
de cada una de las ocho líneas de tra-
bajo y sus respectivos responsables.

Además, se conformará una bicomisión 
de Presupuesto, Inversión y Control de 
Gestión, y Aguas y Recursos Hídricos 
para hacer seguimiento al avance del 
programa, la que sesionará mensual-
mente. Finalmente, se instruye la ac-
tualización de un catastro actualizado 
de los Sistemas Sanitarios Rurales no 
dependientes del MOP, es decir arte-
sanales, y sus actuales demandas ante 
la crisis, a fin de generar una propuesta 
de financiamiento para los mismos.

EQUIPO EL OVALLINO
Región de Coquimbo
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Chile Vamos no irá a primarias en La Serena 
pero sí para gobernador regional

EN TANTO, EL OFICIALISMO HARÁ ELECCIONES EN TRES COMUNAS PARA ALCALDES

A pocas horas de que venciera el plazo para inscribir 
candidatos, los distintos bloques protagonizaron intensas 
negociaciones en donde se dio a conocer más de alguna 
sorpresa de cara a los próximos comicios, como la irrupción 
de Mauricio Ibacache en la capital regional y la no realización 
de proceso previo por parte de los partidos de la centro 
derecha.

Tras intensas negociaciones en-
tre los 10 partidos oficialistas y la 
Democracia Cristiana (DC) de cara a 
las próximas elecciones municipales 
previstas para octubre, se confirmó 
que existirá un gran pacto, “Contigo 
Chile Mejor”. En ese sentido, existirán 
candidaturas de consenso y más de 
80 primarias para las alcaldías.

Si bien, los representantes de los 
partidos no quedaron del todo sa-
tisfechos, destacaron la importancia 
de llegar a acuerdos en esta materia, 
pese a que no todos los nombres 
propuestos seguirán en carrera.

En ese sentido, el diputado Diego 
Ibáñez, presidente de Convergencia 
Social y futuro timonel del partido 
unificado del Frente Amplio, resaltó 
que el acuerdo es histórico, ya que 
nunca antes once partidos se habían 
unido de esta manera en una con-
tienda municipal. “Hemos querido ser 
un factor de unidad, de articulación, 
porque sabemos que hoy, la división 
política no colabora en lograr los 
cambios que la gente anhela”, indicó.

Por su parte, Rubén Quezada, 
candidato a gobernador regional del 
Frente Amplio, quien finalmente no 
irá primarias, celebró la amplitud de 
este acuerdo.  “En política se suelen 
ver peleas y divisiones. Hoy vemos 
consensos y acuerdos por parte de 
todos los partidos de gobierno y la 
Democracia Cristiana. Sin duda es un 
avance importante, y por ese camino 
debemos seguir”, señaló. 

En el caso del pacto “Contigo Chile 
Mejor”, si bien no lograron acuerdos 
en primarias para definir un candidato 
único para la elección de gobernadores 
regionales (ver nota secundaria en la 
página 5), sí lograron aunar criterios 
para las municipales. 

En detalla, el bloque del oficialismo 
más la DC realizará primarias en las 
comunas de Combarbalá, La Higuera 
y La Serena. 

En el caso de la comuna de 
Combarbalá, disputarán  primarias  
Juan Rodrigo Fuentes Fernández, quien 
es presidente regional de Comunes, 
Roberto Rojas Rojas (Ind. por el Partido 
Socialista) y Juan Carlos Cabezón 
(FRVS).

En La Higuera, participarán en pri-
marias Uberlinda Aquea (PS), Urbano 
Morales (PC) y Cristian Fuentes (RD).

En tanto, en La Serena, estarán 
en la papeleta Rosana Adaros (DC,) 
Mauricio Ibacache (Ind.-PPD), Ernesto 
Velasco (Partido Radical), y los con-
cejales Rayén Pojomovsky (Ind.-PC) 
y Camilo Araya (Comunes).

El 9 de junio se llevarán a cabo las elecciones primarias, las cuales, serán de carácter 
voluntario. 

LAUTARO  CARMONA

Al respecto, Rayén Pojomovsky, la 
carta del PC en La Serena, valoró 
que “podamos realizar primarias para 
definir al candidato o candidata de las 
fuerzas democráticas en la comuna 
de La Serena. Necesitamos unión 
desde la DC, Partido Comunista, 
Frente Amplio, PPD, radicales e in-
dependientes como en mi caso, para 
consagrar al mejor nombre para llegar 
a la alcaldía”.

En esa línea, hizo un llamado a con-
vocar a todos quienes coincidan en 
tener una mejor ciudad, para que se 
sumen al proyecto colectivo. “Esto, 
para que podamos ganar esta prima-
ria en junio y en octubre la elección 
municipal”, recalcó.

Tras conocer la nominación, rápi-
damente desde la directiva del PDD 
emitieron una declaración pública en 
donde plasmaron su descontento con 
la nominación de Mauricio Ibacache, 
asegurando que no representa los 
ideales del partido.

Por otro lado, en el caso de Coquimbo, 
finalmente descartaron este me-
canismo y privilegiarán la eventual 

reelección del alcalde Ali Manouchehri.

CHILE VAMOS SIN 
PRIMARIAS EN LA SERENA 

La sede de la UDI en Santiago fue 
el lugar escogido este miércoles 
por los partidos de Chile Vamos 
(UDI, RN y Evópoli) para concretar 
la negociación por las elecciones 
municipales de octubre de este año. 
Ahí se congregaron los dirigentes 
para enfocar los esfuerzos ante el 
plazo final impuesto por el Servicio 
Electoral (SERVEL) de las 23:59 
para inscribir primarias.

Fue así que los partidos debatieron 
sobre aquellos lugares en que se 
usará este mecanismo para resolver 
el candidato único de la oposición, 
mientras que otras definiciones de 
comunas más complejas o en las que 
aún no había candidatos, quedaron 
pendientes para julio, cuando venza el 
plazo de inscripción de candidaturas 
municipales.

Pese a los desacuerdos, las colecti-
vidades lograron definir primarias en 

algunas zonas y algunas las inscri-
bieron justo a la hora que se vencía el 
plazo. En total, Chile Vamos registró 
22 primarias ante el SERVEL: dos 
para gobernadores regionales y 20 
alcaldías. En cuanto a las primeras 
se anotaron en Coquimbo y Aysén.

En ese sentido, en la primaria para 
gobernadores se medirán el consejero 
regional Cristian Rondanelli Orrego 
(UDI), quien dejó en el camino a 
Ignacio Pinto por medio de una en-
cuesta, Roberto Vega Campusano 
(RN), ex seremi de Minería y ex consti-
tuyente, y Cristóbal Juliá (Ind-Evópoli).

En cuanto a la elección de alcaldes, 
Chile Vamos confirmó que organizará 
primarias solamente en la comuna 
de Vicuña, con los RN Erich Grohs 
Marín y Cristian Pinto Torres, Mario 
Aros Carvajal (Ind – UDI) y Enrique 
Silva Rojas (Ind – Evópoli).

Finalmente, pese a que se espe-
raban primarias en La Serena entre 
Daniela Norambuena (RN), Víctor 
Hugo Castañera (IND-UDI) y Marcelo 
Telias (Ind – Evópoli), este mecanismo 
no prosperó y el candidato saldrá por 
designación directa del conglomerado 
de Chile Vamos. 

DIRECTO A LA ELECCIÓN 
DE OCTUBRE 

A diferencia de los candidatos que se 
someterán a primarias, otros nombres 
apuntan ir directo a la papeleta el 27 
de octubre, entre los que figuran la 
consejera regional Tatiana Castillo 
por el Partido Social Cristiano y el 
también miembro del cuerpo colegiado 
Francisco Martínez, por Demócratas.

A su vez, Carlos Ruiz Benítez, di-
rector de la Asuntos Internacionales 
de la Corporación Paso Agua Negra 
(CORPAN), será la carta de Amarillos 
por Chile para intentar llegar al sillón 
del gobierno regional.

En tanto, el ex seremi del MOP y   
último intendente de la región, Pablo 
Herman, se encuentra en medio del 
proceso de juntar firmas -o patrocinios 
en el SERVEL- para poder inscribir 
su candidatura.

A ellos, podrían sumarse las cartas 
del oficialismo como el ex delegado 
Rubén Quezada (Convergencia Social) 
o el consejero regional Javier Vega 
(PC), quien pese a ser la carta “lógica” 
de su tienda, no ha sido ratificado.

Por otro lado, también figura el 
decé Wladimir Pleticosic, quien se 
impuso en la interna de la Falange. 
Esto, teniendo en cuenta que el 
bloque del oficialismo con la DC 
no llegó a acuerdo, y seguirán las 
conversaciones.

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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